



Precios de Suscripción

Elche, dos meses . . 0'25 pts.

Fuera, trimestre. . . 0'50 "

Número suelto 5 céntimos



LA RAZÓN



Redacción y Administración

Cánovas del Castillo, núm. 17



Anuncios á precios económicos



CULTURA • ÓRGANO DE LA JUVENTUD REPUBLICANA • TRABAJO

No se devuelven los originales De cada artículo será responsable su autor Toda la correspondencia al Administrador

Saneemos el Partido

Por la honra de nuestras ideas

Los hechos, que tienen una lógica inflexible; los hechos, que no pueden adulterarse ni torcerse, aunque sobre ellos se amontone toda la gárrula palabrería de los ídolos de ocasión, están viniendo, y más pronto aún de lo que esperábamos, a demostrar a los incautos que de buena fé creían en el republicanismo de ciertas gentes, quienes son los que rinden de verdad culto al ideal y cuales tienen por único norte el enaltecimiento a su persona, el ansia de notoriedad.

Nosotros nos alegramos de ello. Nos alegramos por varias causas, y no es la menor la de que brille por fin la justicia. Se nos ha motejado — porque queríamos en nuestro partido claridad meridiana en todos los asuntos, aire de la calle, como a partido popular, — de que éramos *perros del cacique*. Nosotros éramos *los vendidos*, los traidores a la causa del pueblo, los Judas. Debíase aislarnos como a apestados. Y he ahí que, cuando aún no se ha extinguido el eco de las injurias contra el cacique preferidas por los republicanos de ocasión, vá el más significado de éstos a ofrecerse a él, traicionando al pueblo y vendiendo a los que hidalgamente le acogieron cuando fué arrojado a puntapiés de la monarquía. ¡Famosa lección para los que confían en un hombre el triunfo de sus reivindicaciones, olvidando que la pureza de las ideas debe estar sobre los hombres y sobre las cosas!

Por qué hemos ido a hablar con D. Francisco Galán

Nuestro deber de periodistas nos obliga a informar a los lectores de LA RAZÓN de lo ocurrido en la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día 19 de Febrero. Llegaron hasta nosotros rumores acerca del discurso pronunciado por el Sr. Alcalde en dicho acto, tan exagerados tan inverosímiles, que dudamos que fuera cierto lo que aseguraban, pero personas que asistieron a la famosa sesión y que nos merecen completa confianza nos lo confirmaron. Esperamos a que «La Libertad» y «Trabajo» aparecieran y nos sacaran de dudas; mas no fué así. «Trabajo» no ha dicho «esta boca es mía» y en «La

Libertad» el Sr. Sansano ha desmentido algo de lo dicho por el Sr. Galán, mas con tan pobres argumentos, que nos convenció de que entre las sombras algo había de lo que se murmuraba, que oía, y no precisamente a rosas. ¿A quien acudir que nos informara de lo ocurrido? Tras largo cavilar decidimos interrogar al Sr. Galán, que es quien más directamente ha intervenido en este suceso, y en la tarde del domingo último visitamos a dicho señor en su propio domicilio.

La entrevista

Después de explicar el objeto de nuestra visita y cumplidos los saludos de rigor, el Sr. Galán habló largamente, con naturalidad y sencillez. Procuraremos reflejar en estas columnas sus pensamientos, ya que nos es de todo punto imposible el recordar palabra por palabra lo que nos dijo.

Haciendo historia

—Es indispensable—principia el señor Galán—hacer historia para que ustedes se den exacta cuenta de todo lo que dije en dicha sesión. Aprobado el censo de la población y considerado Elche por sus habitantes como capital de provincia, el Sr. Alonso propuso al Ayuntamiento el ver en que forma se sustituía el impuesto de consumos, haciendo los trabajos necesarios para ver si es posible que a 1.º de Julio desaparezca tan ominoso impuesto. Al ver la unanimidad de los señores concejales para que así fuera, yo me lamenté de la actitud del Sr. Sansano, que tan entusiasmado se encontraba con la fórmula del reparto del impuesto de consumos del extrarradio, realizado por los pedáneos y la sociedad «Agrícola Illicitana»; me lamentaba, repito, al ver que el señor Sansano se había presentado en consumos con bastantes campesinos acompañado de notario. Que el reparto es equitativo, no hay duda alguna. Si alguna equivocación ha habido no es culpa mía, pues en cada partida sin intervención de nadie se han repartido los campesinos lo que les correspondía.

Entrando en materia

Cuando los delegados de Hacienda

embargaron a los concejales, yo cité a una reunión a todos los perjudicados, incluso al Sr. Sansano, e hice causa común con ellos por creer que se había cometido una injusticia. En la reunión que celebramos dije que si en Alicante se nos desatendía me hallaba dispuesto a presentar la dimisión de mi cargo.

Fuimos a Alicante, acompañados de D. Manuel Gómez, y celebramos una conferencia con el Sr. Gobernador, saliendo todos satisfechos y quedándolo el Gobernador muy mucho de nosotros. Otra conferencia celebramos con el presidente de la Diputación, algo borrascosa, regresando a Elche convencidos de que se nos atendería en nuestras reclamaciones.

Lo inaudito

A los pocos días de sucedido lo anterior—prosiguió el Alcalde—estando en la Alcaldía, el ordenanza me anunció que el Sr. Sansano deseaba hablar conmigo. Dije que pasara, y el Sr. Sansano penetró en la estancia saludándome con exquisita amabilidad y refinada cortesía.

El objeto de mi visita—me dijo el señor Sansano—es manifestarle que puede V. contar con un demócrata mas, pues me hallo satisfecho de la labor administrativa y moralizadora que está llevando a cabo el partido democrático. Tengo vivísimos deseos de salirme de donde las circunstancias, y no mi voluntad, me arrojaron. V. comprenderá que al destituirme de la Alcaldía poseído de profundo despecho, ahito de rabia, fui a parar al partido republicano. Me sucedió lo mismo que cuando se arroja una caña desde un puente a un río; esta, al dar en el agua se detiene breves momentos, pero la fuerza de la corriente la arrastra hacia el mar. ASÍ FUI YO ARRASTRADO POR AQUELLA CORRIENTE ANÁRQUICA QUE ME COGIÓ. Estoy, pues, arrepentido de todo, y desearía que estas mis manifestaciones se las comunicara a D. Manuel.

Me ofreció «La Libertad»—continuó el Sr. Galán—añadiendo que desde el próximo número empezaría una campaña en favor de nuestro partido, campaña que en efecto realizó y en la memoria de todos está, esperando ocasión propicia para hacer declaraciones de adhesión al partido democrático. Brindóse a enviarme los originales, antes de publicarlos en su periódico, para que yo los revisara, cosa a que no accedí. Nos despedimos, quedando asombrado de lo que acababa de oír.

Ratificándose

Varios días después, el Sr. Sansano se encontró casualmente en la calle con D. Manuel Gómez y le preguntó si había hablado conmigo, ratificándose en todo lo que me había dicho. El Sr. Gómez le contestó que el partido democrático admitía a todos aquellos que quisieran coadyuvar de buena fé, a la realización de su programa.

Conclusión

No nos extendemos en otras consideraciones que nos hizo el Sr. Galán, porque este trabajo va extendiéndose demasiado y no son para nosotros de capital importancia.

Hasta aquí lo que nos dijo el Alcalde de Elche.

La carta del Sr. Sansano

«La Libertad» del domingo publica una carta del futuro diputado provincial D. Vicente Sansano en que no se sabe qué admirar más, si la ausencia de todo conocimiento gramatical y literario, o la falta de razones para disculparse y lo peregrino de las que alega.

Sobre sus convicciones republicanas no dice nada explícitamente; pero entre líneas se vé que el Sr. Sansano, igual que se hizo republicano porque vió que nuestro partido era el más numeroso y el más amado por el pueblo, se hubiera hecho carlista o anarquista o de otro partido cualquiera si le hubiera convenido.

Si no bastara su conducta vergonzosa, expuesta en la información que antecede, sería la ejecutoria de su republicanismo el logográfico artículo que el Sr. Sansano firma en «La Libertad». De las manifestaciones del Sr. Galán sobre su conducta política no le importa apenas lo de si salta o no salta a la monarquía; lo que interesa al Sr. Sansano es que ofendan a los conservadores diciendo que administraron mal. En dos ocasiones lo repite y a esto llama «el punto grave de la cuestión». ¡Bravo, bravísimo, excorreligionario!

Si queda algún republicano que crea aún en que es antidinástico D. Vicente, le recomendamos lea su artículo de «La Libertad»: no solamente lo que dice, sino lo que entre líneas deja entender. ¡Y un hombre semejante solicita aún nuestros sufragios en candidatura de Conjunción, como antimonárquico y antimaurista!...

Comentarios

No debíamos hacerlos nosotros. A

quien corresponde es al Partido Republicano, si no ha perdido la dignidad y siente amor a las ideas. Sin embargo, solo queremos hacer notar ligeramente algo que nos parece digno de atención.

Dice el Sr. Sansano que al desertar de la monarquía fué arrastrado por la corriente anárquica que le cogió. Bravas frases, en verdad, que al par que ofenden la realidad de los hechos, denigran la hermosa conducta que ha seguido el pueblo ilicitano.

No, Sr. Sansano, no fué así. El pueblo, siempre bueno, siempre noble, siempre hidalgo, con unanimidad hermosa, formó guardia de honor alrededor de V. cuando tan ignominiosamente fué arrojado de la Alcaldía. Hizo de V. su ídolo, su guía, su jefe. Le obedeció ciegamente, sin faltar cuantas veces se le ha convocado. Si ha habido anarquía, culpa de los directores habrá sido. Si, por el contrario el fracaso de aquel magnífico movimiento de opinión se debió a cobardía, a los jefes debe también imputársele, y principalmente al señor Sansano, que era el caudillo único, indiscutible é indiscutido.

Si es que han venido mal dadas, no eche el Sr. Sansano la culpa sobre el pueblo, que ha sido quizá el único que se ha excedido cumpliendo con su deber; mire hacia su conciencia y ella le responderá con claridad, si la derrota es debida a la bravura de los soldados, o a la impericia de los caudillos.

VERSOS INÉDITOS

Dos Sonetos

¡Qué mala eres!

No me escuchas. Apartas tu mirada cuando llega a encontrarse con la mía, sin pensar que la pena, día tras día hace mi vida triste y desgraciada.

De mi lado te marchas contrariada, repudiando mi humilde compañía, y contigo se ausenta mi alegría, mis ensueños de gloria idolatrada.

Me rechazas. Alejas mi consuelo, cifrado solamente en tus quereres que llenan las venturas de mi anhelo.

Con desden y esquivéz mi pecho hieres; haciéndome exclamar con desconsuelo, y lleno de dolor: «¡Qué mala eres!»

¡Qué buena eres!

En el fulgor que irradia tu mirada al verse cariñosa con la mía, palpita mi esperanza noche y día, mas alegre y feliz, que desgraciada.

Al no verte, mi alma contrariada, busca ardiente tu grata compañía; tu sonrisa, que es toda mi alegría; tu imagen, de hermosura idolatrada.

Mi esperanza, mi dicha y mi consuelo, se cifran, vida mía, en tus quereres, la gloria redentora de mi anhelo.

Tus labios, al decir que me prefieres, alejan mi pesar y desconsuelo, haciéndome exclamar: «¡Qué buena eres!»

PASCUAL RUIZ

Santa Cruz de Tenerife.

ESPAÑA HUÉRFANA

Las pocas glorias con que cuenta España en la presente Edad Contemporánea, han menguado de pocos años a esta parte.

La nación guardábalas en su seno como preciadas joyas. Ellos, viendo que no nos podían hacer despertar a nosotros de nuestra clase de sueño, pasaron a dormir la noche sin astros y el día sin luz, cansados, quebrantados de tanto haber predicado en balde. España, madre de ellos, los llora. Reponer a estos cerebros que encerraban un rico y abundante manantial de ciencia, es tarea difícil conforme está el país. Cuando vivían, no les hacíamos más caso que a la lluvia; únicamente cuando murieron, les dedicamos un recuerdo. España nos ha comprendido; y ahora no hace más que parir a pares toreros y hembras de muchas carnes y poca vergüenza, puesto que de esto es de lo que más caso hacemos.

Pero en el pecado llevamos la penitencia; así está el país; conservado con plazas de toros y casas de leucosinio y muriéndose de hambre por sus cuatro costados, por hacer más caso de nuestra conservación, que de los que nos señalan el libre camino del progreso.

Reciente Gloria Nacional fallecida, lo es Joaquín Costa, el gran europeo. Este gran europeo nos señalaba el camino de nuestra salvación. El caso que le hacíamos, todos lo sabemos; hasta por loco lo tomaron más de cuatro, que nada tenían de cuerdos. Este gran maestro murió con el pesar de que sus compatriotas poco habíamos aprendido de él. Pero dejó de vivir con la tranquilidad de conciencia del deber cumplido.

A este le siguió Esquerdo; el honrado político, el gran Doctor, hecho por la ciencia tal vez en el nombre del Doctor Lister.

Después murió Menéndez Pelayo; el maestro de la Academia, el coloso de las ciencias.

Luego fué Canalejas, el orador elocuente, el abogado ilustre, el que murió con la sonrisa en la boca, como partido por el rayo, al traidor disparo del revólver de un asesino, de un hombre sin sesos;

Y, por último, ha sido Moret, gloria también de la España el que ha bajado a las negras entrañas de una tumba, envuelto en los simbólicos pliegues de la española bandera...

Estos hombres profesaban cada uno distintas ideas; pero como inteligentes que lo fueron en demasía, hemos sentido todos su pérdida.

Huérfana de sus ilustres hombres se queda la Nación. Todos se mueren. Los que quedan se hacen viejos; la nieve de los años cubre sus cabezas. El tiempo encorva sus cuerpos con resignación.

Como antes digo, reponer estas pérdidas lo veo difícil, porque son irremediables. Más difícil aún, porque casi toda la juventud de hoy deja a la política encargada de dar cuenta de los libros.

...Y ya que de dichos difuntos hicimos poco caso ayer, hoy que duermen el sueño eterno, al menos les que hacen vibrar la trompa épica que tocó Virgilio, deben cantarles, dedicarles, hacer algo así como adornar sus tumbas con las románticas flores que cultivan en el jardín de sus fantasías, para que se vea como esta tierra de hidalgos y poetas mantiene vivo el recuerdo de aquellos manantiales puros e inagotables de ciencias.

¡Qué sole, Dios mío, que se queda España!...

ANTONIO ZARAGOZA RUIZ

Alicante Febrero 1912.

Datos para la Historia

Con este título publicamos en nuestro número 22 un artículo, entregando fragmentos de «La Libertad» en que daba desmesurados bombos a la situación. Estos fragmentos son la más palmaria prueba de la campaña

del Sr. Sansano en favor de los demócratas, y la corroboración más concluyente de la veracidad de las declaraciones de D. Francisco Galán que publicamos en primera plana.

Decíamos así:

«El número 147 de «La Libertad» encierra cosas grandiosas, que es necesario que el pueblo, ese pueblo tan cacareado por el periódico del movimiento, tenga muy presentes, para que algún día pueda juzgar fielmente a todos.

Ahí van unos parrafitos que se las traen:

«...nos vemos obligados a confesar que los que nos gobiernan en la localidad, haciéndose eco quizá de nuestras manifestaciones, o guiados por las ideas de progreso en el movimiento administrativo de nuestra patria chica, han dado una nota tan suprema, tan patrótica, que es digna del aplauso unánime del pueblo.»

¿Eh, qué tal? Pues allá va otro:

«...hacemos público aquí, con satisfacción, con orgullo, si cabe, porque creemos que con ello nos engrandecemos más, que la conducta observada por el dignísimo alcalde de Elche, y nos complacemos hoy llamándole digno alcalde, iniciando la lucha en defensa del pueblo, sin distinción de matices políticos ninguno, y secundada por el no menos digno diputado provincial D. Manuel Gómez Valdivia, es digna del mayor de los aplausos.»

No está mal, ¿verdad? Pues no para aquí la cosa. Sigamos.

«La conducta observada por los concejales que no lo fueron en 1911 (es decir, los de ocho colegios de marras) haciendo causa común con los apremiados, y notificados de embargo es digna de aplauso.»

Bueno, ¿para qué seguir? Nos contrariaríamos con las columnas de «La Libertad» repletas de dignidades. El digno diputado Sr. Gómez, el no menos digno Sr. Martínez, el tan digno Sr. Alcalde. ¿Pero se han vuelto locos los de «La Libertad»? Porque en resumen, ¿qué es lo que han hecho todos esos dignísimos señores por el bien del pueblo? Que no otros sepamos, nada. Han librado a los concejales de que les embarguen los bienes, y pare usted de contar.»

Necrologías

D. ANTONIO CATENA

Una honda impresión ha causado entre la gran familia republicana la muerte de don Antonio Catena, fundador y propietario de nuestro querido colega «El País».

Desde muy joven militó en el campo republicano.

Intimo amigo de Ruiz Zorrilla, le siguió emigrado a París en su actitud de protesta contra el hecho de Sagunto, y desde entonces se afiló a la política que el Sr. Ruiz Zorrilla personificó.

Nació en Ubeda (Jaen) el año 1841, dedicándose mas tarde al estudio de las Ciencias,

cuya carrera terminó muy joven, pasando luego a ocupar una cátedra en el colegio internacional que fundó y dirigió D. Nicolás Salmerón. Ganó más tarde, por oposición, la cátedra de Matemáticas del Instituto de Badajoz. Más tarde renunció a ella con otros compañeros, y desde entonces no volvió a dedicarse a la enseñanza, y así se dedicó más activamente a la política.

En 1886 fundó «El País», en cuyo periódico luchó siempre con fe inquebrantable, abogando toda su vida por la unión de todos los republicanos; una hora antes de morir aun hablaba de ella.

Apesar de su poca salud, quebrantada por la mucha edad, y por la persistente labor periodística, no faltaba un solo día en la redacción.

LA RAZÓN desde sus columnas, envía el más sentido pésame a su atribulada familia y a la redacción de «El País».

JULIO RUBAUDONADEU

En Madrid falleció el 13 del pasado nuestro querido correligionario Julio Rubaudonadeu, víctima de una bronconeumonía con colapso cardíaco.

Era el finado un consecuente republicano federal, hermano de nuestro honorable amigo el ex diputado D. José Rubaudonadeu y desde muy joven, siguiendo la honrada tradición de sus antepasados, abrazó, con gran entusiasmo, las ideas republicanas, por las que luchó toda su vida.

En distintas ocasiones demostró su amor a la libertad y al progreso. Basta con decir que en 28 de Septiembre de 1868 imprimió la última proclama revolucionaria que se lanzó en Madrid, fué uno de los que fueron al cuartel de San Gil y se apoderaron del arsenal del mismo, formando parte del batallón federal de la Plaza de Antón Martín.

En Noviembre del mismo año llegaron a Madrid el diputado republicano italiano Farreli Rivera, el francés Elías Reclús, amigos de su hermano D. José para fundar la Asociación Internacional en España, y, en efecto, se constituyó esta en su casa.

Ha luchado en fin en distintas contiendas electorales con verdadero entusiasmo.

Reciban su viuda é hijos, así como nuestro querido correligionario D. José Rubaudonadeu-Corcellés, nuestro sentido pésame.

Candidaturas y Candidatos

Candidatura Conjuncionista

Es la nuestra. Aunque en su confección no hayamos tomado parte nos gusta mucho, pero no tanto que llegue a entusiasmarlos.

Héla aquí:

D. José Serra

En Elche nadie le conoce. Lo único que sabemos de él, es lo que hemos leído estos días en la prensa de Alicante. Todos los periódicos de la capital, no dan mas detalles de este señor, que el siguiente: es un acaudalado. El dinero, será sin duda, el único mérito para formar parte de la candidatura.

Bueno; que pague y en paz.

D. José Verdes Montenegro

Es por su sabiduría, honradez y con-

LA RAZON

Elecciones de Diputados Provinciales

Candidatura de la Conjunción Republicano-Socialista

D. José Serra Lloret

Millionario. Muy conocido... de su familia.

D. José Verdes Montenegro

Catedrático y dignísimo socialista.

D. Vicente Sansano fenoll

Exmonárquico. Caudillo del MOVIMIENTO, y según francas declaraciones suyas, «y lo mismo puede estar hoy con los blancos que mañana con los negros».

secuencia, el único prestigio de la candidatura. Obtendrá nuestros sufragios. ¡Lástima que vaya engañado!

D. Vicente Sansano

En otro lugar de este número se dan pelos y señales de este buen señor.

Candidatura Democrática

No sabemos cual es, porque los monárquicos no la hacen pública hasta el momento de la elección. Pues es sabido que aunque no cuentan con la opinión, cuentan con el pucherazo. Daremos a título de información, los nombres que más probabilidad tienen para presentarse, sin poderlo asegurar de manera absoluta.

D. Manuel Gómez

Es abogado, pero su afición predilecta es el pastel, aunque comprendido estará que no es pastelero. Repetimos que es abogado.

Goza de alguna que otra antipatía, teniendo demostrado que es un émulo de Watri, al que le puede dar ciento y raya. En las últimas elecciones municipales viéndose perdido escamoteó ocho colegios electorales. En estas, antes de hundirse, será capaz de hacerlos desaparecer todos. Tal es su maestría.

D. Rufo Gagapán

Un señor que nunca ha trabajado a no ser con la boca. Se distingue por su odio a la justicia, a la verdad y al pueblo.

D. Venancio Silvestre

No es licenciado en filosofía y letras, pero puede que lo sea de presidio.

Los Conservadores

Los lacayos de Cierva no tienen, ni siquiera un voto. Desprestigiados y aborrecidos, sufrirán un gran fracaso si no les apoyan los mandarines que ocupan el poder.

Los Carlistas

No hay. Es decir no hay candidatura, que carlistas sí, aunque pocos. Pero los descendientes de los asesinos Cucala y Savalls, no presentan candidatos porque los pocos que son votan con los conservadores

Elecciones Provinciales

¡A la lucha!

En las elecciones provinciales que se aproximan, tomará parte el partido republicano de esta provincia, que sepamos nosotros, en el distrito de Alicante-Elche.

El ejemplo de Alicante-Elche cunde y no son ya solo los republicanos de esta provincia los que se disponen a conquistar puestos en la Diputación Provincial convencidos de que hay que rectificar la falsa teoría inventada, como tantas otras, por los que así les convenía que el pueblo lo creyese, consistente en que siendo las Diputaciones ele-

mentos podridos é inútiles, más que conquistarlos debíamos pretender suprimirlos.

Ciertamente, las Diputaciones provinciales no son en la actualidad otra cosa que una carga pesada para los pueblos, miradas bajo el punto de vista económico; y en su aspecto político la más grande dificultad para que el ambiente se saneé, ya que son antros en que se forja y fortalece el caciquismo y donde tiene su más firme baluarte; pero no es menos cierto por eso que dado el abandono en que el pueblo ha tenido su derecho de intervenir en la administración y gobierno, los tales organismos no podían ser otra cosa.

Por la actitud de criminal indiferencia que el país adoptó desde los primeros días de la restauración, no podía llegarse a otra cosa, los Municipios, que nadie puede decir sean inútiles, si no por el contrario son, y así lo reconocen todos, la primera y más importante rueda del mecanismo nacional, la base más sólida de las libertades, han venido a ser, merced a esta atonía de la vida ciudadana, dogal del contribuyente, azote y verdugo de los mismos pueblos, cuya dirección y representación ostenta y cuyos intereses son sus mismos intereses.

Hay pues, que ir a la conquista de las Diputaciones y hacer que, en vez de guardias del caciquismo, sean elementos que renovándose y fortificándose por la unión, la vida y las energías populares, nazcan iniciativas a todos beneficiosas y se acometan empresas capaces de renovar constantemente la vida regional.

Así lo vamos entendiendo ya los republicanos todos; así lo entendemos y por eso vamos a la lucha.

Ciudadanos, hay que renovar el organismo anquilosado, casi muerto que se llama Diputación.

Hay, pues, que ir a la lucha sin miedo; hay que conquistar puestos en ese organismo provincial, para hacer que sea más útil y menos gravoso para los pueblos, para que en vez de rémora sea elemento propulsor del progreso y el engrandecimiento provincial.

Voces de la calle

Mejoras que hacen falta

La calle Filet se halla en un estado intran-

sitable, dado los numerosos baches que hay en la misma.

No estaría de más que Ayuntamiento y propietarios, dando un ejemplo de amor a Elche emprendieran la obra de arreglo en dicha calle, acogiéndose a las ventajas que las circunstancias les deparan.

Lo mismo podía hacerse en las calles del Horno y San Roque y otras muchas.

* * *

Tampoco estaría de más que se pusieran unos cuantos urinarios públicos en evitación de que muchos «desahogados» conviertan algunas calles, como la del Trinquete, en urinario público, con grave perjuicio de la moral y las buenas costumbres.

Esperamos del Sr. Alcalde y de la Junta de Sanidad que, por higiene y decencia, tomarán en consideración nuestro ruego de hoy y en caso contrario, exigencia de mañana.

* * *

Una pregunta al Sr. Alcalde: Hace más de un mes que está el barrón en la plaza de Costa para hacerles un circuito a los árboles que hay en dicha plaza y todavía no ha sido colocado. ¿Se puede saber por qué, Sr. Galán?

OTRA.—Tanto que pasea V. la calle de Cánovas del Castillo, (antes Ancha) ¿no se ha fijado todavía que las baldosas están totalmente destrozadas y cuando llueve es imposible transitar por ellas? Bien podía V. ordenar el arreglo de dicha calle. Mire V. que nos vamos olvidando que en Elche hay Municipio y Alcalde, o por lo menos de que están vivos.

EL NOCTURNO.

NOTICIAS

Juventud Republicana

Se convoca a asamblea general ordinaria, para hoy domingo a las 2 de su tarde en el domicilio social, Cánovas del Castillo, 17. Jóvenes, no falteis!

Círculo Obrero Illicitano

Esta numerosa sociedad celebrará asamblea general extraordinaria, hoy a las dos de la tarde, en su domicilio social.

Siendo de gran interés los asuntos que se

han de tratar en dicha junta, se encarece la más puntual asistencia de sus asociados.

Defunción

El martes 18 del pasado mes dejó de existir una niña de corta edad, hija de nuestro entrañable amigo y correligionario Jaime Serrano Pares.

Ya sabe el amigo Jaime cuanto se le quiere en esta casa, por lo que sentimos mucho la pérdida de un ser tan querido.

Entiacc

El domingo último contrajo el indisoluble lazo matrimonial en la veleta villa de Crevillente nuestro querido amigo y correligionario Rafael Ruiz Bañón, con la simpática y distinguida señorita Asunción Navarro Goves.

Les deseamos una eterna luna de miel.

«La Racional»

Convoca a junta general ordinaria para el próximo lunes 3 del corriente mes, a las ocho y media de la noche.

¡¡Compañeros Zapateros!! Acudir a dicha reunión.

Despedidas

En busca de aventuras (amo osas mejor que de otra clase) ha marchado a Buenos Aires nuestro querido amigo y correligionario Joaquín S. Rabaza.

Este periódico se honrará publicando las crónicas, que, de aquellas tierras, nos ha prometido mandarnos.

Desea el amigo Rabaza, que todos los suyos acepten estas líneas como su cariñosa despedida.

* * *

También han marchado para incorporarse a filas nuestros correligionarios y amigos Hipólito Miñana, José Tibi, Ramón Aznar, José Agulló, Jacinto Almela, Antonio Peral, José Campello y Francisco Navarro.

A todos les despedimos cariñosamente y les deseamos mucha suerte y mucha paciencia para sobrellevar la nueva vida.

J. Anselmo Clavé

El martes de la presente semana hizo 39 años que dejó de existir este gran maestro del canto y republicano ilustre.

En el campo de las ideas, supo cumplir noblemente con arreglo a sus convicciones, llegando hasta pelear en las barricadas.

Como artista fué un gran organizador de coros y un gran compositor. Su manía constante fué la de separar al obrero del vicio, por medio de la música.

Para celebrar el aniversario de su muerte, la sociedad «Coro Clavé» celebrará esta noche una gran velada literaria a la que colaborarán varios prestigiosos jóvenes de la intelectualidad ilicitana.

Oportunamente daremos cuenta de este acto.

Banco de Cartagena

CHJH DE HORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Gieza, Caravaca, Melilla, Hellin, Elche, Yecla, Cádiz y Alcoy.

Pesetas	
Saldo anterior	15.080.952'56
Imposiciones durante la semana	415.195'00
Suma	15.496.147'56
Reintegros	426.766'75
Saldo	15.069.380'81
Elche 15 Febrero 1913.	

Tipografía de José Agulló Sánchez

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1912

ACTIVO	Pesetas	PASIVO	Pesetas
Caja y Banco de España	5.205.233 86	Cuentas corrientes	5.901.547 82
Pagado dividendo cuenta utilidades	296.235	Imposiciones a fecha fija	827.429 55
Fondos Públicos	1.903.966 43	Imponentes de la Caja de Ahorros	15.097.157 18
Descuentos sobre la plaza	7.201.669 60	Efectos a pagar	207.296 58
Efectos a cobrar	7.827.218 41	Corresponsales	1.248.355 78
Cuenta corriente con garantía personal	2.966.282 79	Varios	250.850 56
» » » de valores	4.284.723 84	Dividendos a pagar	9.185 50
Solares en el ensanche de Cartagena	20.758 85	Utilidades líquidas	810.210 09
Corresponsales	4.141.504 32	Fondo de reserva estatutario	1.000.000
Varios	1.012.737 86	2º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Inmuebles	669.018 83	Capital	10.000.000
Mobiliario	160.425 39	Total	35.751.542 86
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	61.767 66		
Total	35.751.542 86		
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	22.755.368 58	Depositantes de efectos en custodia	22.755.368 58
» necesarios	340.500	Acreeedores por depósitos necesarios	340.500
» en garantía	3.970.743 40	Depositantes de valores en garantía	3.970.743 40
TOTAL GENERAL	62.818.154 84	TOTAL GENERAL	62.818.154 84

V.º S.º EL DIRECTOR GENERAL
Casimiro Muñoz

EL INTERVENTOR
Rafael Sierra

DISPONIBLE

Gran Fábrica de Chocolates

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA Y DE VAPOR
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO
EN LA EXPOSICIÓN DE PARÍS EL AÑO 1902

Francisco Brotóns Ruíz

Fábrica en Alzabares Alto
Despacho: Treneta, 24

ELCHE

JOAQUIN PEREZ SANCHEZ Fabrica de Aguardientes, Licores y Jarabes.--ELCHE

FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

DE

Pedro Rico Cuadrado

Obispo Tormo, 15 y 17.

ELCHE

DISPONIBLE

Servicio Militar Obligatorio

Vigente Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército con las instrucciones provisionales para su aplicación.

FOR

D. Juan Bautista Catalá y Gavilá

Precio: 4 pesetas.

Edventa en esta Imprenta

La Razón

ORGANO DE LA JUVENTUD REPUBLICANA
Aparece el primer y tercer Domingo de cada mes.

Sr.